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НАЧИНАЯ С КОНЦА 2013 ГОДА МЫ ВИДИМ ПОСТЕПЕННОЕ НАГНЕТАНИЕ  
КРЕДИТНЫХ РИСКОВ, ПОВЫШЕНИЕ ВОЛАТИЛЬНОСТИ НА ВАЛЮТНОМ 
И ФОНДОВОМ РЫНКАХ. ТО ЕСТЬ ЕСЛИ НЕ БРАТЬ ГЕОПОЛИТИКУ,  
ТО НИКАКИХ НЕПРЕДВИДЕННЫХ ШОКОВ, СЮРПРИЗОВ —  
ПРОСТО ДРУГИЕ ЭКОНОМИЧЕСКИЕ РЕАЛИИ. И ЗДЕСЬ ВОПРОС  
СКОРЕЕ НЕ АНТИКРИЗИСНОГО РЕАГИРОВАНИЯ,  
А ПЕРЕСТРОЙКИ БИЗНЕС-МОДЕЛИ ПОД НОВЫЕ РЕАЛИИ

BUSINESS GUIDE: В последнее время ситуация в рос-
сийском банковском секторе довольно нервная. Это и 
массовые отзывы лицензий регулятором, уже получив-
шие название «зачисток», и банкротства, и западные 
санкции в отношении ряда участников рынка. Как Газ-
промбанк оценивает сегодняшнюю ситуацию с рисками 
на банковском рынке?
ОЛЕГ ВАКСМАН: Банки всегда работают с рисками. 
Управление рисками — одна из основ банковской деятель-
ности. Любой банк, по сути, торгует рисками. Когда мы вы-
даем кредит, мы торгуем кредитным риском, покупаем или 
продаем ценные бумаги — торгуем рыночным риском и 
так далее. То есть, в отличие от реального сектора, который 
торгует тем или иным товаром и пытается в основном ми-
нимизировать риски, компании финансового сектора 
должны не просто сводить риски к нулю и избегать их, а 
уметь ими управлять.

Если говорить только о нынешней ситуации, она дей-
ствительно отличается от той, что была несколько лет на-
зад. Давайте начнем с так называемой зачистки. Лично я 
ничего подобного не наблюдаю. Регулятор не предприни-
мает никаких особенных, экстраординарных действий. Ес-
ли какой-либо банк два или три раза предупреждали о том, 
что не следует нарушать законодательство и нормативные 
акты, а на четвертый раз у него отозвали лицензию — это 
не зачистка. Это всего лишь означает, что Банк России по 
факту работает так, как должен работать регулятор в любой 

стране мира: повышать прозрачность, легитимность и в це-
лом культуру работы нашего финансового сектора.
BG: Речь не о действиях регулятора, а о том, что доволь-
но активно идет процесс отзыва лицензий, закрытие бан-
ков. Это же должно сказываться на рынке, на уровне до-
верия к банкам.
О. В.: Газпромбанк никогда не фокусировался на кредито-
вании небольших банков. Это не наш сегмент бизнеса, не 
те риски, которые мы на себя принимали. В общем и целом 
нашу миссию можно сформулировать как кредитование 
реальной экономики, а не банков, условно относимых к тре-
тьей сотне. Поэтому происходящие в настоящее время от-
зывы лицензий ни с точки зрения наших рисков, ни с точки 
зрения бизнеса на нас не отражаются.

Если говорить о воздействии на рынок в целом, лично 
я считаю, что данный процесс имеет позитивный, а не не-
гативный эффект: рынок становится более прозрачным. 
Многие зарубежные коллеги говорят нам: у вас крайне не-
прозрачный банковский сектор, много непонятных нам бан-
ков, неясны бизнес-модели этих институтов, корпоратив-
ное управление и т. д. Но как только ЦБ РФ пытается не-
множко очистить его, раздаются комментарии: Центробанк 
занимается «зачистками», происходит «монополизация» 
рынка… Где логика? Если мы хотим иметь прозрачный и 
четко регулируемый банковский сектор, придется что-то в 
нем менять. Это очевидно.
BG: Хорошо, а как повлияли западные санкции?

О. В.: Введение санкций повысило некоторые риски. Первая 
группа таких рисков связана с операционной работой, мож-
но сказать, с чисто житейскими моментами. Например, бы-
вает, что дольше идут расчеты, хотя масштаб этой пробле-
мы сейчас значительно сократился. В отношении платежей 
большинства российских банков, причем вне зависимости 
от того, введен в отношении их режим санкций или нет, осу-
ществлялся, да и сейчас осуществляется, более детальный 
анализ. То есть платежи идут не просто через расчетную 
систему, а проходят через специальный комплаенс-центр.

При этом режим санкций, введенный против крупней-
ших российских банков, совершенно новый не только для 
нас, но и для западных контрагентов. Ведь речь не идет о 
заморозке операций, а об отдельных запрещенных опера-
циях и дополнительных мерах контроля. Сотрудникам за-
падных комплаенс-центров также нужно привыкать к дан-
ному режиму, учиться работать в таких условиях — отсю-
да и задержки. Кроме того, это добавляет работы бэк-
офисам банков — их расходы, соответственно, немного 
растут. Но не более того.
BG: А что со стоимостью денег?
О. В.: На стоимость денег санкции, конечно, влияют. Сейчас 
стоимость денег повысилась примерно на 200 базисных 
пунктов. Правда, такое повышение связано не только с 
санкциями, а также, например, с макроэкономической си-
туацией, с безрисковой стоимостью денег, с оценкой инве-
стором рисков развивающейся экономики и т. д. Это мно-
гофакторная модель. Но в целом то, что из-за геополити-
ческой ситуации стоимость денег для российских банков 
выросла,— реалистичная оценка.
BG: Это имело последствия для вашего банка в плане 
возможного пересмотра кредитного портфеля, кредит-
ной политики?
О. В.: С точки зрения процентной маржи это не сильно вли-
яет на наш банк. Понятно, что если пассивы у нас стано-
вятся дороже — активы также будут дорожать. Другое 
дело, что здесь реализуется процентный риск: некоторые 
пассивы уже подорожали, а соответствующие по объему 
активы — еще нет. Но я бы не сказал, что это для нас кри-
тично: данный временной лаг невелик — ориентировочно 
чуть больше квартала.
BG: Да, но когда банк начинает повышать проценты по кре-
дитам, это увеличивает кредитную нагрузку на заемщика, 
что делает сами кредиты более рискованными…
О. В.: Действительно, процентный риск может перерастать 
в кредитный, давить на финансовые показатели заемщика. 
Но, наверное, пока еще рано об этом говорить. Активные 
санкции были введены во второй половине года. Насколько 
они повлияли на эффективность бизнеса заемщиков, мож-
но будет судить по отчетности за 2014 год. Сейчас же не у 
всех компаний готова даже полугодовая отчетность.

Другое дело, что некоторое кредитное напряжение на-
чалось на рынке еще до введения санкций — примерно со 
второй половины прошлого года. При этом уже в 2013 году 
мы видели: один из ключевых показателей платежеспособ-
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РИСК-МЕНЕДЖЕРА  
ВЫЗЫВАЛИ?
В Базеле не только штаб-квартира 
крупнейших мировых фармкомпаний 
F.Hoffmann-La Roche Ltd и Novartis, ме-
сто проведения важнейшей часовой 
выставки BaselWorld, формальная ро-
дина сионизма, но и именно здесь, на 
берегах Рейна, в 1974 году учрежден 
Базельский комитет по банковскому 
надзору с целью разработки единых 
стандартов банковской деятельности. 
Прошло 40 лет. Состав Базельского 
комитета вырос с 10 до 60 стран. 
С тех пор были разработаны три ба-
зовых соглашения в области банков-
ских стандартов — «Базель-1», «Ба-
зель-2» и «Базель-3». И вот 2014 год — 
юбилейный для Базельского комите-
та — становится вторым годом поэ-
тапного обязательного вхождения 
российской банковской системы 
в Третье базельское соглашение. 
Кто бы спорил, это один из важней-
ших шагов в усилении надежности 
и предсказуемости банковской систе-
мы и новая высота в управлении ри-
сками на уровне отдельно взятого 
банка и системы в целом. Однако 
остается вопрос: этапы и сроки приня-
тия стандартов «Базель-3» расписы-
вались для другой ситуации — бан-
ковской и политико-экономической, 
по сути, для другой страны. То есть 
так ли необходимо придерживаться 
категорического исполнения планов, 
принятых, когда о финансовых санк-
циях в отношении России и предполо-
жить никто не мог?! Или нужна кор-
рекция по срокам и условиям? 
То есть тот случай, когда навыки 
риск-менеджмента не помешают.
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ПО МНЕНИЮ ОЛЕГА ВАКСМА−

НА, УПРАВЛЕНИЕ РИСКАМИ — 

ОСНОВА БАНКОВСКОЙ  

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ, ПОТОМУ 

ЧТО ЛЮБОЙ БАНК, ВЫДАВАЯ 

КРЕДИТ, ТОРГУЕТ КРЕДИТ−

НЫМ РИСКОМ, ПОКУПАЯ  

ИЛИ ПРОДАВАЯ ЦЕННЫЕ  

БУМАГИ — ТОРГУЕТ РЫНОЧ−

НЫМ РИСКОМ И Т. Д.
АНАТОЛИЙ Ж

Д
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